

Cependant, par la force même des choses, une classe ouvrière apparaît déjà groupée autour de l'usine ou vivant dans l'usine, principalement dans la région de Moscou. Il y a là de très grands établissements industriels qui, autour de l'usine, renferment toutes les installations nécessaires à la vie de milliers de travailleurs. Le moujik, en effet, se montre peu individualiste : hors de son village, il se groupe volontiers en *artel*, sorte de famille, de communauté analogue, dans l'usine, à celle du village.

Du reste, le gouvernement intervient dans les questions industrielles pour améliorer le sort des classes ouvrières. La loi protège les femmes et les enfants qu'on ne peut plus astreindre à un labeur meurtrier. Une série de lois, rendues de 1882 à 1897, interdisent tout travail à l'usine au-dessous de 12 ans et fixent à 8 heures le travail des enfants au-dessous de 15 ans. Une loi de 1897 limite le travail de nuit des adultes à une durée de 10 heures; pour le travail du jour, la longueur est limitée à 11 heures et demie. Le repos du dimanche est obligatoire.

La Russie étend son empire sur la partie septentrionale du continent asiatique¹. Elle enveloppe la Chine. Aussi a-t-elle rencontré une vive résistance de la part du Japon avec lequel elle a, depuis le 8 février 1904, engagé une lutte acharnée².

RÉSUMÉ

— L'Empire russe est encore une monarchie absolue. Toute l'autorité réside dans la personne du **Tsar**, assisté toutefois, pour l'administration, de grands corps de l'État (*conseil de l'Empire et Sénat*). Le *Saint-Synode* dirige les affaires ecclésiastiques.

Depuis Alexandre I^{er}, mort en 1825, la Russie a eu pour souverains les tsars *Nicolas I^{er}, Alexandre II, Alexandre III, Nicolas II*.

— Alexandre II eut à finir la guerre de Crimée, puis à réorganiser les forces militaires de la Russie. Il marqua surtout son règne par le grand acte de l'**émancipation des serfs** (1861). Cet acte affranchissait de la

1. Voir chapitre xxviii.

2. Voir plus loin le chapitre xxviii.